

## Paul-Emile Charlier - Cohorte 2023

### Résumé de thèse

#### Titre provisoire :

**Les familles sans fils en Asie du Sud : Un nouvel indicateur démographique pour appréhender la préférence pour les garçons ?**

Co-direction : Sylvie Dubuc (Université de Strasbourg/SAGE), Christophe Z. Guilmoto (CEPED/IRD)

La démographie de l'Asie du Sud a été influencée par le phénomène de la préférence masculine, où les parents préfèrent la naissance d'un fils à celle d'une fille, et ce, en raison des cultures patrilinéaires et patrilocales. Ce phénomène s'est traduit par deux facteurs : les discriminations postnatales (entraînant une mortalité féminine excessive), et les discriminations prénatales (via la fécondité préférentielle et la sélection sexuelle prénatale). Néanmoins, tous les pays en Asie du Sud n'ont pas connu les mêmes formes et effets de la préférence masculine sur leur démographie.

Si la sélection sexuelle prénatale diminue la probabilité pour une famille d'être sans fils, elle ne l'élimine pas. De même, la baisse de la fécondité augmente la probabilité que les familles n'aient pas de fils. Ainsi, l'augmentation du nombre de familles sans fils pourrait potentiellement remettre en question les systèmes patrilinéaires en Asie du Sud, comme cela a pu être le cas dans d'autres pays.

Cette thèse a pour objectif de modéliser les familles sans fils en considérant leur distribution comme le résultat des différentes formes de discriminations, et ce, via une comparaison internationale en Asie du Sud. Ensuite, ce travail analysera plus en détail l'émergence des familles sans fils en Inde, et leur potentiel impact sur les systèmes patrilinéaires.